

## 07. Oktober - Unsere liebe Frau von Sieg - Unsere Liebe Frau vom Rosenkranz

Die Muttergottes wurde seit dem Hochmittelalter als Maria, Hilfe der Christen (Maria Auxiliatrix), verehrt und das Motiv der Obsiegerin über die Sünde findet sich im Glaubenssatz der Unbefleckten Empfängnis und als Siegreiche Königin der Welt.

In den Türkenkriegen nennt Papst Pius V. (Papst 1566–1572) die heilige Maria Obsiegerin gegen die Türken, und im Besonderen nach der Schlacht von Lepanto 1571. Oberbefehlshaber auf der Seite der Heiligen Liga war Don Juan de Austria, auf osmanischer Seite Kapitän Derya Ali Pascha, der in der Schlacht fiel. Die Schlacht vor Lepanto führte zu einer Bereinigung der Einflussphären im Mittelmeer. Die Osmanen beschränkten sich danach auf die Sicherung ihrer Vormachtstellung im östlichen Teil, während spanische, maltesische und italienische Flotten das westliche Mittelmeer unter sich aufteilten – allerdings bis ins frühe 19. Jahrhundert bedroht von den Korsaren der Barbareskenstaaten in Nordafrika, die aus den dortigen osmanischen Provinzen hervorgingen.



Die Seeschlacht hatte insofern große Bedeutung, als mit diesem Sieg der Mythos der unbesiegbaren Osmanen gebrochen war. Um die Fürsprache der Jungfrau Maria während der Schlacht zu unterstreichen, wurde von Papst Gregor XII. 1572 der jeweils erste Sonntag im Oktober, als der katholische Gedenktag Unserer Lieben Frau vom Sieg gestiftet, 1573 in das Fest Unserer Lieben Frau vom Rosenkranz umbenannt.

Im Jahre 1716, nach dem Sieg der kaiserlichen Truppen unter dem Kommando des Prinzen Eugen von Savoyen über das osmanische Reich in der Schlacht von Peterwardein in Ungarn, nahm man das Fest in den Römischen Kalender auf. Im Jahr 1913 legte man es auf den 7. Oktober fest.

Das Fest bezieht sich damit auf den Rosenkranz als Bittgebet, durch das Maria um ihre Hilfe und ihren Schutz angefleht wird. Die Hl. Jungfrau Maria wird als Königin des Rosenkranzes verehrt, weil das Rosenkranzgebet ursprünglich als Gabe an Maria, in Form von Rosen, gebetet wurde. Das Fest ist älter als der Rosenkranzmonat Oktober, der erst 1883 eingeführt wurde.